



**SÍNTESIS
INFORMATIVA
29 DE AGOSTO 2016**

OCHO COLUMNAS / PRIMERAS PLANAS	
	"Impacto Mortal"
	"Destinan 450 pesos por voto en Omitlán"
	"Heredan más de 5 mil mdp por deuda en gobierno"
	"MÁS DE 5 MMDP DE DEUDA PÚBLICA "
	"Pasivos estatales: 14 mmdp"
	"¡Gobierno represor!"
	"Transparencia, será sello de la administración Fayad, afirma tesorera"
	"Sube 40.2% robo a empresas"
	"Pondera gobierno la rendición de cuentas"
	"OCDE teme también mal clima económico"
	"Quitará la corte privilegio a STPRM"
	"Arrecian las extorsiones a empresas; pierden 139 mil mdp por crimen"
	"\$138 mil millones, costo a empresas por delitos: Inegi"
PARTIDOS POLÍTICOS	

Crónica-Refresca el Panal Comisiones Políticas en Hidalgo; proceso: Serán renovadas las 84 Comisiones Políticas del Partido Nueva Alianza (Panal) para estar preparados con miras al proceso de 2018 en Hidalgo, informó el dirigente estatal Eliseo Molina Hernández. La convocatoria fue emitida desde noviembre de este año y en los primeros 15 días de enero de 2017 renovarán cada uno de los comités municipales. Molina Hernández comentó que la renovación será de acuerdo con los estatutos internos: podrán participar los militantes, simpatizantes y afiliados que así lo determinen. A la fecha se tienen reuniones con cada una de las comisiones y actores políticos para que se realice un trabajo transparente, democrático y los que van a participar lo hagan con la confianza de que sus opiniones serán tomadas en cuenta. El líder del Panal agregó que será un proceso importante en Hidalgo para estar mejor organizados, renovados, fortalecidos y sobre todo que prevalezca la unidad al interior de esta institución política. Los militantes que busquen formar parte de las Comisiones Políticas de sus municipios deben estar afiliados al partido y cumplir con los requisitos que determina la convocatoria. La elección de los nuevos dirigentes municipales será a través de una asamblea en sus localidades, donde se van a determinar las comisiones que van a representar a la militancia de Nueva Alianza. "El proceso del 2018 será muy complejo y complicado, para las diferentes fuerzas políticas a escala nacional, por lo tanto, hay que prepararse para lograr mayor posicionamiento y recuperar la confianza de la sociedad". Consideró que es fundamental la renovación de los comités municipales, ya que por el desgaste que tienen en sus localidades, necesitan asumir nuevas responsabilidades al interior del partido y son sanos los cambios en el estado. **(Alberto Quintana, página 10)**

Unidad de Comunicación Social

El Independiente-Podrán partidos argumentar tardanza en entrega de recursos: Los partidos políticos podrían argumentar tardanza en la entrega de recursos para campaña durante el proceso electoral extraordinario ante el área de fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE). Lo anterior fue mencionado por el vocal ejecutivo de la junta local Luis Ashane Bulos luego que el viernes el Instituto Estatal Electoral (IEE) informó del depósito a seis partidos políticos que participarán en la contienda del próximo domingo. “Veremos de las observaciones que haga el área de fiscalización del INE y si hay sanción a ver si se defiende con eso; no doy ideas, simplemente esperemos, no tiene ningún problema, es un retraso mínimo, no defiendo a nadie”, dijo en entrevista. De acuerdo con información del IEE, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) obtendrá 84 mil 833 pesos, el segundo instituto político con mayor prerrogativa será Nueva Alianza con 68 mil 359 pesos. Mientras que el Partido de Revolución Democrática (PRD) obtendrá 49 mil 815 pesos y Acción Nacional (PAN) 45 mil 244 pesos. El Partido Verde Ecologista de México (PVEM), cuyo candidato resultó electo en la pasada elección ordinaria, recibirá 29 mil 886 pesos de recursos públicos y Movimiento Ciudadano 20 mil 353 pesos. **Listos para elección** A seis días de la elección extraordinaria de Omitlán la junta local del INE ha concluido la capacitación electoral a funcionarios de casilla, además descartó problemas en la instalación de casillas. “La ley nos faculta solamente para capacitación electoral y estamos al 100 por ciento, no tendremos problema en la instalación de casillas, en esta ocasión los paquetes electorales serán responsabilidad del organismo público electoral”, indicó Ashane Bulos. En Omitlán serán instaladas 14 casillas y distribuidas cerca de 7 mil boletas para que la población mayor de 18 años pueda votar. **(José Manuel Martínez, página 05)**

INSTITUCIONES ELECTORALES

El Independiente-Nombran a secretaria general del TEEH: Magistrados del Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH) designaron a Jocelyn Martínez Ramírez como secretaria general, quien se suma como la segunda mujer que ocupa dicho cargo. Se desempeñó como directora de apoyo técnico jurídico en la Procuraduría General de la República, es licenciada en derecho por la Autónoma de Hidalgo y se especializó en derecho público. Destaca su experiencia en organismos electorales ya que ocupó los cargos de secretaria de estudio y cuenta, así como asistente de investigación en la sala regional Toluca y en el Centro de Capacitación Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, respectivamente. **(Redacción página 06)**

Criterio-Cuesta 450 pesos voto en Omitlán: El voto que se emitirá el próximo 4 de diciembre en la elección extraordinaria del ayuntamiento de Omitlán de Juárez costará, en promedio, 450 pesos por ciudadano inscrito en el listado nominal y que tendrá el derecho de sufragar. De acuerdo con el Instituto Estatal Electoral (IEE) y la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) de Hidalgo, la inversión estimada para la organización de los comicios extraordinarios asciende a 3 millones 77 mil 221 pesos. En consecuencia, el voto de cada uno de los 6 mil 746 ciudadanos inscritos en la lista nominal, al corte de abril de 2016, será de 449.49 pesos, dinero proveniente del erario estatal y federal. José Luis Ashane Bulos, vocal ejecutivo del INE en Hidalgo, estimó que erogarán un millón 200 mil pesos para cubrir los gastos de la entrega-recepción de la documentación electoral, así como el pago de salarios de consejeros electorales, capacitadores asistentes electorales y 98 funcionarios de casilla el día de la jornada. Mientras, el cálculo del IEE asciende a un millón 877 mil 221 pesos, presupuesto que se ha destinado a pagos de arrendamiento, telefonía, material electoral, publicaciones oficiales y el financiamiento público para las campañas electorales de los partidos políticos y sus candidatos. A seis días de la elección extraordinaria, el organismo local mandó a imprimir 7 mil 56 boletas; es decir, 310 papeletas extras, ya que en las 14 casillas podrán votar los representantes de los partidos políticos. Los comicios ordinarios de Omitlán de Juárez fueron anulada en agosto pasado por los tribunales electorales estatal y federal tras encontrar responsable a José Luis Ordaz Ríos, ganador de la contienda, de vulnerar el Estado laico, incluido en el artículo 130 de la Constitución Política Mexicana, al participar en una cabalgata religiosa sosteniendo un estandarte con la imagen de la Santísima Trinidad, en la comunidad La Venta de Guadalupe. Los resultados de la elección ordinaria colocaron al Verde en primer lugar, con mil 449 votos; en segundo, al PRI, con mil 396; tercero, Nueva Alianza, con 407; cuarto, PRD, con 227; quinto, Movimiento Ciudadano, con 202; sexto, el PT, con 183; séptimo, el PAN, con 151, y en octavo, Morena, con 75 sufragios. En la contienda extraordinaria participan seis de nueve partidos políticos, aunque existen alianzas de facto entre institutos políticos, como el PRI y Panal. **(José Antonio Alcaraz, página 04)**

Unidad de Comunicación Social

Milenio-Designan a funcionarios electorales para Omitlán: La junta local del Instituto Nacional Electoral (INE) tiene listos a los cuatro funcionarios propietarios y siete suplentes generales que estarán al frente de las 14 casillas que se instalarán el próximo 4 de diciembre en Omitlán para la celebración de los comicios extraordinarios, el organismo instó a los partidos políticos y candidatos a conducirse con civilidad, respeto y en apego a la ley. El presidente de la junta ejecutiva en Hidalgo, José Luis Ashane Bulos informó que los 154 ciudadanos que fungirán como funcionarios de casilla propietarios y suplentes están debidamente capacitados, precisó que participarán los mismos debido a que la anulación de los comicios en dicho municipio no obedeció a errores u omisiones por parte de la estructura organizativa sino por la utilización en campaña de imágenes religiosas por parte de uno de los candidatos. Ashane advirtió que la entrega de los recursos para campañas a los partidos políticos apenas cinco días antes de concluir el periodo de proselitismo, no eximirá a las cúpulas y candidatos del proceso de fiscalización al que están obligados. "Veremos de las observaciones que haga el área de fiscalización del INE y si llegara a darse el caso de que sancionen a alguno, a ver si se defiende con eso, no estoy dando ideas, simplemente esperemos, no tiene ningún problema, pero se trata de un asunto que corresponde al OPLE", declaró. **(Janet Barragán, página 08)**
El Sol de Hidalgo-INE: contratiempos proceso extraordinario: (Redacción, Ojo: Política)
Plaza Juárez-INE se declara al 100 % rumbo a la elección extraordinaria: (Ana Luisa Vega, página 05A)
Síntesis-INE listo para elecciones del próximo domingo: (Jaime Arenalde, página 04)

Capital Hidalgo-INE termina capacitación para elección extraordinaria: José Luis Ashane Bulos, vocal ejecutivo del **Instituto Nacional Electoral (INE)**, delegación Hidalgo, informó que ya se ha cubierto el 100 por ciento del **trabajo de capacitación**, para el proceso electoral extraordinario de **Omitlán de Juárez**. Confirió en que el OPLE, en este caso el **Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH)**, ya haya realizado el trabajo de armado de paquetes electorales para entregar a los 14 presidentes de casilla. "En esta ocasión lo que compete a los paquetes electorales, lo hará el OPLE, es su facultad, en el pasado proceso lo hicimos nosotros, estamos con la certeza de que ya están armando los paquetes para que sean entregados". Recordó que en total son 14 casillas y para cada una se capacitó a siete personas, cuatro representantes propietarios, y tres suplentes generales, lo que da un total de 98 funcionarios de casilla. En otro orden de ideas, Ashane Bulos se refirió a la entrega de prerrogativas para el proceso extraordinario en Omitlán de Juárez, tras aclarar que al ser un asunto del OPLE, es el encargado de depositarlas. Señaló que, en el proceso de fiscalización, en dado caso que haya observaciones, cada partido político deberá hacer los alegatos que considere pertinentes. "Está la fiscalización... veremos de las observaciones que haga el área de fiscalización del INE. **(Verónica Ángeles, página 04)**

PLANO ESTATAL

Crónica-Pondera Gobierno la rendición de cuenta: Para atender al compromiso del gobernador Omar Fayad, y en el contexto de transparencia y rendición de cuentas que impulsa el mismo, la titular de la Secretaría de Finanzas, Jessica Blancas, y el titular de la Secretaría de Planeación, Lamán Carranza, informaron el monto de deuda pública, pasivos de corto plazo, así como pasivos en conciliación que dejó la administración anterior. Blancas Hidalgo reveló primero el escenario financiero del estado que contempla la conformación de una administración transparente, para que "la ciudadanía conozca el manejo de las finanzas públicas y donde los servidores públicos estamos obligados a rendir cuentas" y después enfatizó el corte de caja "para saber dónde estamos parados y tener así la certeza de lo que debe hacerse". La secretaria de Finanzas reiteró que es compromiso del gobernador construir un gobierno honesto, cercano y moderno, para el que existe un plan y rumbo contemplado desde el inicio de la actual administración, por ello la austeridad y racionalidad serán distintivas y no habrá gastos excesivos o innecesarios. Indicó que la deuda que hereda de la administración saliente será manejada buscando, según sea el caso, reestructurar o refinanciar condiciones contratadas, de tal manera que los pagos y plazos no afecten de manera sustantiva la operación del gobierno. Del total de pasivos 5 mil 579 millones de pesos (mdp) corresponden a deuda pública; 4 mil 59 mdp son pasivos de corto plazo y en conciliación se mantiene una cifra superior a los 5 mil 196 millones de pesos. Para lograr un equilibrio ante las cifras dadas a conocer, se actuará con disciplina, en apego

Unidad de Comunicación Social

estricto a lo que señala la recientemente promulgada Ley de Disciplina Financiera para las Entidades Federativas y Municipios, mejorando con ello la eficiencia recaudatoria y la disminución de la dependencia de las participaciones y aportaciones federales, de las cuales Hidalgo recibe en un 95 por ciento sus ingresos. Añadió que una vez que el sistema contable del gobierno fue armonizado mediante la Ley de Presupuesto y Contabilidad Gubernamental se evitarán malos manejos y malas interpretaciones, incluyendo con ello a los ayuntamientos, de manera que estos también se fortalezcan en su marco legal. **(Jocelyn Andrade, página 03)**

Capital Hidalgo-Transparencia será sello de la administración Fallad afirma Tesorera; (Sergio Juárez, primera plana)

El Independiente-Ampliarán plazo para presentación del PED: El gobernador informó que todavía no revisan todas las propuestas. La presentación del Plan Estatal de Desarrollo (PED) 2016-2022 será postergada a la fecha programada, ya que no han terminado de revisar las miles de propuestas hechas por la ciudadanía, informó el gobernador de la entidad Omar Fayad Meneses. El mandatario estatal dio a conocer que el fin de semana sostuvo reunión con su gabinete donde pidió a los integrantes no acelerar la entrega del PED, "que no tengo prisa si no han terminado de revisar los miles de propuestas, porque lo que me interesa es que las revisen y que realmente podamos ser inclusivos en ellas". Recordó que la ley le otorga un plazo de seis meses para la presentación del plan, sin embargo, él hizo el compromiso de entregarlo el 5 de diciembre, pero al ver que todavía no concluyen la revisión de propuestas decidió ampliar el plazo. Fayad Meneses comentó que sostendría otra reunión con su gabinete para fijar una fecha, "donde les dé tiempo a todos los grupos que están revisando las distintas propuestas de todos los ciudadanos que nos hicieron llegar vía foro, o vía Internet, para darle viabilidad". La presentación del PED no pasará de este año. **Fortalecen seguridad** El representante del Ejecutivo mencionó que trabajan en operativos conjuntos con la Federación para fortalecer el tema de seguridad, donde han establecido mesa de coordinación con dependencias como Ejército, Gobernación, Seguridad Pública federal y estatal, procuraduría federal y estatal. "Se están haciendo operativos conjuntos, bases de operación conjunta, estamos compartiendo información, construyendo el mapa necesario para saber cuáles son nuestros riesgos", refirió Adelantó que realizarán diversos operativos en Tizayuca, Tula, Atotonilco, en la región Huasteca, Tulancingo, Pachuca, "algo que se ha puesto sobre la mesa en estas reuniones es prevenir el efecto cucaracha que se dé por la presión contra los grupos delictivos en los estados vecinos". **(Lourdes Naranjo, página 03)**

PLANO MUNICIPAL

El Independiente-Cuentas claras en la alcaldía de Pachuca: Tellería: La presidenta municipal de Pachuca Yolanda Tellería aseguró que las cuentas de la alcaldía están claras, al ser cuestionada sobre el recurso que el ayuntamiento tiene etiquetado para el pago de aguinaldos. "Etiquetado no se tiene ninguno, está proyectado, pero nosotros tenemos las cuentas claras", declaró. Al final de noviembre, con lo recaudado por el Buen Fin, además de los ahorros en el ayuntamiento, la presidencia municipal decidirá cuánto hace falta para cubrir los 54 millones de pesos de aguinaldos. En días anteriores, las fracciones edilicias de oposición en el cabildo de Pachuca demandaron suspender la sesión en que sería aprobada la solicitud de deuda para pagar los aguinaldos, en demanda de mayor información. Además, Tellería declaró que busca inversionistas para detonar la economía en la capital. "Vamos a sentarnos con las diferentes asociaciones de hoteles, en la parte de capacitación y dar mejor atención", además de que los policías sean impulsores del turismo. En proyectos estratégicos, la alcaldía apuntala la reactivación económica del centro histórico con las rutas mineras, al rescatar las raíces del municipio y difundirlas. Y para ello apuesta a inversiones de empresarios. "El gobierno no lo puede hacer todo, tenemos que hacer alianzas con los empresarios para detonar." **(Víctor Valera, página 07)**

COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES

Milenio-Intelecto Opuesto...

Descuentos en el Tuzobús

El Grupo Parlamentario del PRD Hidalgo en el Congreso local está por proponer cambios a la Ley del Transporte en los cuales buscan que sea el gobierno del estado el que tome las decisiones torales dentro del Sistema de Transporte Masivo Tuzobús. Al ser un servicio concesionado, operado por una sociedad de inversionistas, las autoridades carecen de poder para ejercer acciones inmediatas que son lo que ha estado demandando la población en Pachuca y la zona metropolitana por más de un año desde que entró en funciones el Tuzobús. El planteamiento perredista, que espera ser analizado en comisiones y sobre todo cabildeado con el PRI y PAN en la Cámara hidalguense, es sin duda la primera propuesta real y con bases sólidas que bien podría ser retomada por el propio Ejecutivo para la reconfiguración del Tuzobús, tema pendiente desde el inicio del sexenio de Omar Fayad y la designación de Rufino León como subsecretario del Transporte. En concreto, el PRD que pretende resurgir en estos tiempos en el estado, no solo está conformando bloques en regiones y buscando reagruparse como en otrora tiempos, sino que pretende ser una bancada responsable y con propuestas viables que en anteriores legislaturas simplemente no se tomaban en cuenta por las posturas radicales o fuera de orden y rigor técnico y político. Ahora, con la ex edil de La Misión, Margarita Ramos como coordinadora, Simey Olvera quien actualmente preside la Mesa Directiva del Congreso y con el ex edil de Huejutla, Marco Ramos Moguel, parecen ser más que simples espectadores pues están siendo partícipes de las decisiones, incluso votando a favor de lo que propone el PRI (tampoco es noticia). Más allá de eufemismos o interpretaciones para condecorar lo que pretende realizar la propuesta del PRD para el Tuzobús, destaca el hecho de que se aplique un descuento por ley a los estudiantes, una de las más sentidas peticiones que se han lanzado desde siempre. Y no sólo a los de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, sino a los de cualquier institución pública, desde nivel básico hasta superior. Quienes usamos el Tuzobús, vemos como son los menores de primarias y secundarias los que inundan los vagones en el ISSSTE, en Santa Julia y en el Centro; como los universitarios del Tec de Pachuca tienen su propia estación a la que acceden pagando sin distinción o beneficio alguno. Si se pretende, más allá de cambios legales o modificaciones en el texto de una u otra ley, apoyar realmente a las nuevas generaciones; dar los descuentos en el Tuzobús como se hizo con las personas de la tercera edad y con capacidades diferentes, sería una de las grandes decisiones para el gobierno de Omar Fayad. Ojalá los diputados de los demás partidos apoyen la iniciativa y no quede solamente en buenas intenciones.

(Eduardo González, página 06)

Plaza Juárez-Alfil Negro...

¡LES HABLAN!

El gobierno saliente informó que la deuda que dejaba era de 5 MIL 643 MILLONES DE PESOS, calificándola como de las más bajas del país, lo que le permitiría al gobierno que viniera, que sería el de Fayad, pagar menos con un margen de operación en cuanto a los ingresos propios. Eso dijeron. Lo cierto de acuerdo a la conferencia de prensa dada el día de ayer por la secretaria de Finanzas, doctora JESSICA BLANCAS, y el Secretario de Planeación, LAMAN CARRANZA, con la presencia de los Directores de Administración de la SEPH, PABLO MORENO CALVA, y de la Secretaría de Salud, IGNACIO VALDEZ, es que la deuda de Hidalgo asciende realmente a 14 mil 834 MILLONES DE PESOS cifra superior en 9, 191 MILLONES DE PESOS a la informada por el gobierno anterior. Casi 10 mil millones de pesos. De acuerdo a lo dicho por la doctora Blancas no hay ningún problema con 5,579 millones de pesos porque es una deuda REGISTRADA, deuda contable, son los pasivos y detectados. 4,059 millones de pesos son los pasivos, los adeudos detectados. Hasta aquí no hay problema, que no sea el que se tienen que pagar. SIN EMBARGO, se tienen 5,196 MILLONES DE PESOS QUE NO ESTÁN REGISTRADOS CONTABLEMENTE, PERO QUE ESTÁN DETECTADOS. En esta deuda están involucradas las 14 secretarías del gobierno del estado, la SEPH, la de SALUD, RADIO Y TELEVISIÓN DE HIDALGO, CAASIM, EL CONGRESO DEL ESTADO, LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA, EL SISTEMA DIF. El recuento final arroja una cantidad de 5 MIL 196 MDP CON 893 MIL 75 PESOS no registrados, pero sí

Unidad de Comunicación Social

detectados por finanzas. El dinero se debe entre otras instituciones al ISSSTE, AL SAT y los seguros, entre otros. EL SECTOR CARRETERO EL MÁS AFECTADO. En la ronda de preguntas y respuestas, la titular de Finanzas dijo que estas deudas afectarán con más fuerza al sector carretero, aunque el Gobernador Fayad ya toma sus medidas ante las autoridades del ramo a efecto de promover apoyos para que el sector carretero no se vea tan lastimado. Por su parte el Secretario de Planeación, Laman Carranza informó que hasta el momento se tiene un aproximado de 1,300 renuncias aceptadas en los trabajos de reingeniería. ¿Y AHORA QUÉ SIGUE? El camino parece claro y sencillo. Seguir y cumplir el compromiso del inicio del mandato del gobernador Omar en el sentido de cero corrupciones que toda la ciudadanía apoya. Y después ser congruente con el compromiso del Presidente PEÑA NIETO marcado con certeza en el Sexto Consejo Político del PRI, donde con todas sus palabras señaló el camino acorde con el discurso de inicio de gobierno del gobernador de Hidalgo. El Presidente dijo que quienes han violentado la ley enfrentarán la justicia porque la deshonestidad no tendrá cabida en el PRI del siglo XXI. Pidió no ser omisos a casos que indignan de parte de quienes llegar a cargos o puestos públicos a través del PRI y que violentaron la ley traicionando a los electores que confiaron en ellos, a la militancia priísta y a su partido. "No hay cabida para la corrupción, el encubrimiento y menos para la impunidad", dijo el Presidente, en una intervención que para los casos de Hidalgo quedan como anillo al dedo, como dice la voz popular. Aquí sí, que cada quien saque sus lecturas y a quien le quede el saco que se lo ponga.

(Adalberto Peralta, página 2A)

Crónica-Balcón Político...

En los recortes de inversión, Hidalgo de los más afectados

El paquete económico para el 2017 no es nada benevolente con los hidalguenses, pues para el año entrante se prevé una disminución en la inversión pública a escala nacional del 30.7 por ciento, pero en los estados de Sinaloa, Sonora e Hidalgo, será del 70 por ciento, debido a la cancelación de diversos proyectos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). Un análisis del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) concluye que para el próximo año 12 entidades federativas afrontarán recortes en inversión pública superiores al 50 por ciento. Se trata de Sonora, Sinaloa, Baja California, Michoacán, Zacatecas, Tlaxcala, Coahuila, Chihuahua, Puebla, Baja California Sur, San Luis Potosí e Hidalgo. Como los recortes de 2017 no serán homogéneos habrá entidades (21) donde habrá incremento en el gasto, pero otros en los que se incluye Hidalgo, en los que también habrá reducciones mayores al 7 por ciento en términos reales. Las transferencias brutas a escala nacional disminuirán 1.4 por ciento, los subsidios 25.4 por ciento y los apoyos sociales 4.4 por ciento, en términos reales y el gasto que las entidades destinan a servicios personales aumentará un 0.5 por ciento. Hidalgo, junto con Oaxaca, Campeche, Chiapas y Nayarit, reflejarán incrementos superiores al 10 por ciento real por servicios personales. También habrá incrementos superiores al 25 por ciento en seguridad social en Hidalgo, Chiapas, Oaxaca, Veracruz y Tamaulipas. En contraste la inversión pública en estados como Puebla, Yucatán, Tabasco, Campeche, Veracruz, Michoacán, Guerrero, Oaxaca, Chiapas e Hidalgo, sufrirá una reducción del 21 por ciento, en términos reales. Además en esas entidades habrá recortes a subsidios en un 13 por ciento y en apoyos sociales, del orden del 3.7 por ciento. Bajo ese esquema es como el gobierno estatal deberá ajustar su presupuesto para el año que viene. Por lo pronto, cuando se pregunta al respecto en cualquier área del gobierno, la respuesta es coincidente: no hay dinero.

(Carlos Camacho, página 03)

Milenio-Pájaro Carpintero...

:Que el regidor Noé Alvarado Zúñiga vuelve al ojo del huracán tras ser señalado por diversas comunidades indígenas de favorecer a "ejidatarios especuladores" al nombrar de manera unilateral a delegados municipales. La agrupación "20 de Noviembre" asevera que el presidente de la comisión de asuntos metropolitanos de Pachuca actúa en contubernio con fraccionadores ilegales que pretenden despojar de sus terrenos a los vecinos de las comunidades y colonias que representa dicha organización civil, por lo que pidieron la pronta intervención en el asunto de la presidenta municipal, Yolanda Tellería.

Unidad de Comunicación Social

:Que luego de más de dos meses de abandono por fin reiniciaron las obras de pavimentación en una de las calles más importantes de la zona Centro de Atotonilco, la 16 de Enero, donde ya se puede observar una cuadrilla de trabajadores municipales dándole continuidad al encarpetado, que aún está a la mitad. Los más contentos son los locatarios de aquella vialidad, pues refieren que durante todo este tiempo sus ventas disminuyeron considerablemente. Se espera que a mediados del próximo mes se pueda reabrir a la circulación.

:Que una importante empresa tabacalera de Jalisco establecería una alianza de producción en la Huasteca hidalguense y se contempla ya la habilitación de varias hectáreas para producir tabaco y capacitar a los campesinos de la zona en el cultivo de esta planta. Uno de los municipios involucrados es Atlapexco, donde la presidencia municipal ha anunciado abiertamente su apoyo y disposición para atraer estas fuentes de trabajo e impulsar de esta manera a la economía local.

:Que nadie sintió más frío que la Unión de Tianguistas de Ixmiquilpan, pues se les negó el permiso para instalarse los días previos a las celebraciones navideñas y se tendrán que conformar con la utilización habitual de los espacios durante los días lunes. En asamblea general, a la que fueron invitados distintos sectores de la sociedad mercantil de aquel municipio, se informó que tras detectar diversas irregularidades no fue posible otorgar licencia a los tianguistas.

(Redacción, página 06)

Milenio-Las perlas...

"Ya no va a haber reubicación y se van a agregar cerca de 100 comerciantes más a las calles del primer cuadro de la ciudad. No incité a mi gente, ellos ya estaban dispuestos a la reubicación, pero la traición se vio"

Óscar Pelcastre Almanza

Líder de la FOIDEH, sobre ruptura de negociaciones con el ayuntamiento

"Es más que claro el escenario y panorama de lo que va a venir el 18 de diciembre. Esto es para invitar a Alfredo Ortega Appendini, decirle que los resultados son más que evidentes y obvios, yo lo invito a que se sume"

Asael Hernández Cerón

Candidato a la presidencia estatal del PAN, sobre posible ventaja en elección interna

"Hemos estado haciendo una campaña muy de piso, nuestro candidato ha estado caminando todos los días prácticamente de esta campaña ha estado en permanente contacto con la ciudadanía, con las familias de Omitlán"

Alberto Meléndez Apodaca

Presidente del PRI estatal, sobre campaña de Ulises Hernández en Omitlán

(Redacción, página 06)

Criterio-Se dice que...

Que más de una ceja se levantó en señal de duda cuando la secretaria de Finanzas del estado, Jéssica Blancas, dijo ayer en rueda de prensa que había un poco más de 5 mil millones de pesos en adeudos detectados en el gobierno estatal, los cuales no habían sido contabilizados por la anterior administración. La duda, señalan quienes conocen de temas financieros, es porque sobre las cuentas estatales existió un aval de la Auditoría Superior de la Federación.

que cuatro de los 11 lugares asignados para varones de la CNOP nacional en el Consejo Político Nacional del PRI fueron para hidalguenses: Miguel Osorio, Luis Osorio, Jorge Márquez y Canek Vázquez. Los cuatro priístas tomaron protesta el domingo ante el presidente de la República, Enrique Peña. Sin duda se siente la presencia del estado en ese Consejo Político Nacional.

Unidad de Comunicación Social

que mientras las dirigencias estatales de los partidos Revolucionario Institucional y Acción Nacional, que presiden Alberto Meléndez y Claudia Lilia Luna, traen agendas de trabajo saturadas para la renovación de sus dirigencias municipales y en la campañas políticas en Omitlán de Juárez para la elección extraordinaria municipal; mientras, en el Partido de la Revolución Democrática, de su dirigencia estatal, bajo la tutela de Ramón Flores, poco trasciende de sus tareas. Será que su militancia anda muy dispersa por la debacle en que se encuentra ese instituto político a nivel nacional y local.

que después de la elección de los nuevos dirigentes municipales de Acción Nacional viene el proceso interno para la elección del Comité Directivo Estatal de ese partido, prevista para el domingo 4 de diciembre. Los contendientes Alfredo Ortega Appendini y Asael Hernández Cerón siguen en campaña principalmente en municipios de la entidad donde tienen mayor presencia entre el electorado.

que el ahora presidente municipal del empobrecido Xochiatipan, Manolo Gutiérrez Hernández, quien tanto criticaba a su antecesor Pedro Bustos por usar una camioneta de lujo oficial GMC con valor aproximado de un millón de pesos usa otra que no se queda atrás, la cual trae hasta con chofer y escoltas, se trata de una camioneta Ford F150. Triste realidad para sus gobernados.

que hoy el tesorero municipal de Pachuca, Daniel Reyes Rivero, dará una conferencia de prensa para pedirle al exalcalde Eleazar García y a la extesorera municipal y actual regidora Liliana Verde aclaren dónde quedaron los 140 millones de pesos que dicen dejó la anterior administración municipal.

(Redacción, página 03)

El Independiente-El Socavón...

La tesorera Jessica Blancas destapó el moreirazo estilo Hidalgo, mientras una estela de corrupción emana de la corredería pública tres

(Redacción, página web)

La Crónica de Hoy-La Esquina...

Mantener un rumbo preciso y claridad en el tema de recursos que administra el gobierno estatal es el compromiso en el que apuestan las secretarías estatales, a fin de atender todas las instrucciones del mandatario Omar Fayad para cumplir con el fundamento relativo a la transparencia. En tal sentido fueron dadas a conocer las cifras de la deuda pública heredada por el gobierno anterior, así como detalles de los pasivos que hoy ascienden a más de 5 mil mdp.

(Redacción, primera plana)

La Crónica de Hoy-Arriba...

Arriba-David Guerrero. Al frente del Consejo Directivo del Colegio de Economistas del Estado de Hidalgo, A.C., Guerrero Trejo evidencia que la preparación es una de las bases para forjarse una carrera profesional que avale, con resultados, las capacidades adquiridas. Aparece este organismo como ejemplo de que la sociedad civil organizada juega un papel fundamental para evaluar la administración con métricas e indicadores eficaces.

Abajo-Toribio Ramírez. Con el tema de la Presa El Yathé, Ramírez Martínez tiene mucho por hacer en materia de gestión pues aunque la obra fue terminada los habitantes aún no pueden utilizar el recurso hídrico y ello complica las labores a desarrollar. Aunque es poco el tiempo la queja toma fuerza, habrá que estar pendientes de las acciones que en ese tenor disponga el edil de Alfajayucan.

(Redacción, página 02)

Unidad de Comunicación Social

La Crónica de Hoy-Grillerías...

LA RABIA

Confirmaron los grillitos que **existe una orden de restricción que prohíbe a Óscar Pelcastre, mejor conocido como "El Perro", acercarse siquiera a la sede del ayuntamiento de Pachuca, como resultado de supuestas acciones intimidatorias en contra de la alcaldesa, Yolanda Tellería, y una mala relación que hoy es más que evidente. Además dicho personaje ya amagó con azuzar nuevamente a sus huestes, hermanadas bajo las siglas de la Foideh, que reúne a varias decenas de vendedores ambulantes, cuya resolución expresa es no retirarse de las calles pase lo que pase.**

GRITOS

Otro que, una vez más, salió a dar sus consabidas declaraciones "peligrosas" **al filo de probables rupturas con funcionarios municipales capitalinos es el líder de los trabajadores sindicalizados, Percy Espinosa, quien ahora denuncia irregularidades relativas a la falta de atención médica que padecen los empleados que representa desde hace varios años pero sin beneficios palpables para los agremiados. Lo interesante del caso es que Espinosa Bustamante, justo en fechas previas a la Navidad, los aguinaldos y todo lo que conlleva el fin de año, acuse de manera pública lo que en otros tiempos muy recientes silenció; ¿será el principio de nuevas presiones para agenciarse mayores prebendas?**

RENOVACIONES

Continúan los **empujones y jalones al interior del Partido Acción Nacional entre quienes se aferran con las uñas a la dirigencia estatal en Hidalgo y quienes, desde hace muchos años contemplan el mismo sueño de "gobernar" los destinos blanquiazules, de tal forma Asael Hernández mueve sus hilos y manifiesta intenciones para que su contrincante, "El Capi" Ortega Appendini decline a su favor, cosa que se ve bastante dificultosa, al ser el segundo uno de los críticos constantes de "juegos sucios" y situaciones que inclusive representarían riesgos para el propio proceso de renovación; más aún cuando tanto se ha hablado de un cambio urgente en este organismo político.**

(Redacción, página 02)

PLANO NACIONAL

El Universal-OCDE teme también mal clima económico: La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) advirtió que México se enfrenta a choques externos desfavorables que pueden frenar la actividad económica. Por esa razón, la OCDE se sumó al recorte de expectativas económicas que ya hicieron el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco de México (Banxico) y el consenso de analistas reflejado en la encuesta de CitiBanamex para 2017. En el reporte Global Economic Outlook, el organismo ajustó a 2. 6% el estimado de crecimiento para la economía de México que dio a conocer en junio pasado y lo ubicó en 2. 2% para el cierre de 2016; en tanto, para 2017 la colocó en 2. 3%, desde el nivel de 3% del reporte anterior. Hace un año, la OCDE estimaba que en 2016 México crecería 3. 1% y 3% en 2017, pero factores externos como el ambiente político en Estados Unidos y la fuerte caída de los precios del petróleo limitan su avance, al igual que los recortes al gasto público. "Pese a beneficiarse de una mayor demanda de importaciones en Estados Unidos, se prevé que la expansión de la economía mexicana se vea afectada por incertidumbres respecto a las políticas en Estados Unidos", enfatizó en el reporte. Por los mismos argumentos, la evaluación anual para México que realizó el directorio ejecutivo del FMI también incluyó una rebaja en el pronóstico para 2017 a 2. 25%, desde 3% estimado en octubre pasado. A su vez, Banxico cambió la semana pasada su estimado de expansión del PIB del próximo año de un rango que estaba entre 2% y 3%, a un intervalo de 1. 5% a 2. 5%. **(Leonor Flores, primera plana)**

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:

www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/economia/2016/11/29/ocde-teme-tambien-mal-clima-economico

La Jornada-\$138 mil millones, costo a empresas por delitos: Inegi: El costo por los delitos que se cometen en México contra las empresas o unidades económicas se incrementó 16. 7 por ciento durante el último bienio, al pasar de 119 mil millones de pesos en 2013 a 13 mil 9 millones en 2015, revela la tercera Encuesta Nacional de Victimización de Empresas (Enve) levantada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) el año pasado, cuyos resultados se dieron a conocer este lunes. A consecuencia de la inseguridad, una quinta parte de las empresas a nivel nacional (21. 1 por ciento) dejaron de manejar efectivo, otro 18. 6 por ciento redujeron sus horarios de producción y comercialización, 14. 6 por ciento cancelaron inversiones, 7. 5 por ciento dejaron de comercializar sus productos o hacer negocios, y en 5. 4 por ciento de los casos los dueños dejaron de asistir al negocio. Dichas cifras se disparan en los estados de Guerrero, Morelos e Hidalgo. La encuesta indica que más de la tercera parte de las empresas que operan en México, es decir, 35. 5 por ciento, fueron víctimas de un delito el año pasado, contra 33. 6 por ciento en 2013. Por tamaño y sector, las grandes compañías y las que pertenecen a la industria fueron las más afectadas. Los delitos que padecieron son del fuero común y van desde robo hormiga o asalto de mercancía, dinero, insumos o bienes hasta extorsión, fraude o corrupción, pero se excluyen delitos del fuero federal como narcotráfico, delincuencia organizada y lavado de dinero, porque no son susceptibles de medirse en una encuesta de victimización, puntualizó en conferencia de prensa Adrián Franco Barrios, director general de estadísticas de gobierno, seguridad pública y justicia del Inegi. **(Susana González, primera plana)**

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:

www.jornada.unam.mx/2016/11/29/economia/022n1eco

Excélsior-Arrecian las extorsiones a empresas; pierden 139 mil mdp por crimen: Más empresas son golpeadas por el crimen. Según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), la cifra de afectadas por la delincuencia creció 25% al pasar de un millón 276 mil en 2013 a un millón 598 mil compañías en 2015. Entre los delitos de mayor impacto están el robo de mercancía, dinero, insumos o bienes y la extorsión. La Encuesta Nacional de Victimización de Empresas, elaborada por el Inegi, da cuenta de que la extorsión ha superado al robo hormiga como el segundo delito con mayor incidencia al registrarse un alza de 34. 3% con respecto del nivel calculado en 2013. En general, en 2015 se reportaron cuatro millones de delitos contra las empresas. El director de Estadísticas de Gobierno, Seguridad Pública y Justicia del Inegi, Adrián Franco, destacó que para 2015 el costo total como consecuencia de la delincuencia contra la iniciativa privada es de 138 mil 900 millones de pesos, cantidad que representa 0. 73% del Producto Interno Bruto (PIB). **(Karla Ponce, primera plana)**

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:

www.dineroenimagen.com/2016-11-29/80799

COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

Milenio-El asalto a la razón...

Fidel según tres lectores

Tres opiniones acerca de Fidel Castro, la primera de Dolores González Sánchez: Fidel derrotó al imperialismo yanqui en Cuba, pero se convirtió en ese reyezuelo autócrata y ególatra. Se adueñó de la isla, donde vivían con lujo él y su séquito. Mandó al paredón a miles de disidentes, despojó de sus bienes y mandó al exilio a millares de cubanos, separó familias, acabó con muchos sueños... De quien firma solo Ricardo: Fidel defendió en el fondo los ideales de una pequeña burguesía iluminada, sacrificando en esa guerra a su pueblo, que corrió con las penurias por una gloria histórica que no siempre pone pan en la mesa, ni cosas bonitas de las que algunos gozamos... Y del tampiqueño Juan Antonio Garza Flores: Líder carismático y controvertido, y estoy seguro que si la Historia no lo absuelve, Angola, Namibia y el pueblo cubano sí lo harán, porque Fidel se caracterizó por apoyar a las clases más necesitadas de la isla. Hay personas a las que les basta ese sentido del mundo, esa cruzada, pero no es la única forma de ser feliz para todas y todos...

(Carlos Marín, página 02)

Milenio-En Privado...

El "comandante" y la muerte

Conocí a Fidel Castro en una de las residencias de protocolo en la que había alojado a la señora María Esther Zuno de Echeverría, que había llegado a La Habana al frente de una misión artístico-cultural que recorrería El Caribe en una ruta Veracruz-Cuba-Jamaica-Costa Rica-Panamá-Acapulco, cruzando el canal, a bordo de dos transbordadores, el Puerto Vallarta y El Coromuel, en el que trasladaron a 500 personas entre músicos, charros con todo y escaramuza, bailarinas, mariachis, una compañía de ballet, voladores de Papantla, caballos, caballerangos, vaqueros, toros, vestuario y más. Al frente de la misión iba un amigo de Cuba, Gonzalo Martínez Corbalá, embajador en Santiago durante el golpe de Pinochet, el 11 de septiembre de 1973 y como autoridad máxima, el jefe del Estado Mayor Presidencial, el general Jesús Gutiérrez Castañeda. Era el último año de gobierno de Echeverría, 1976, y aquella noche, tras una cena en la residencia, Fausto Zapata, encargado de prensa del presidente Echeverría, organizó un encuentro con Fidel. Fue la primera entrevista que le hice en aquella tertulia. Pasarían tres años y el presidente José López Portillo recibió a Fidel en Cozumel. Era mayo y la madrugada del 18, antes de volar a Cancún, pude hacerle una segunda entrevista que, como siempre, sus cercanos habían limitado a dos preguntas y él alargó a una hora. Nos volveríamos a ver en Cancún, cuando el mismo López Portillo lo invitó para compensarle la cancelación de la invitación a la Cumbre Norte-Sur, en octubre de 1981, porque Ronald Reagan había condicionado su asistencia a la ausencia de Fidel, lo que éste aceptó. Y la última fue en La Habana, el 15 de enero de 2002, cuando me dio una larga entrevista de cuatro horas, donde le pregunté sobre si él operaría la sucesión cubana; hablamos sobre Dios, del que me dijo: me llevo tan bien con él, que ni nos conocemos, y de los atentados, 600, recordó, y de la muerte: Tengo respeto y pasión total y absoluta sobre la muerte... Ya quiero tranquilidad total. El viernes, cerca de la medianoche su hermano Raúl anunció su fallecimiento. El viejo comandante había alcanzado la tranquilidad total. Y la transición, abierta, imparable.

RETALES

- 1. SIGUIENTE.** Enrique Ochoa Reza recordó que Tomás Yarrington tiene suspendidos sus derechos partidistas desde 2012. Y que su caso, como los de Chihuahua y Quintana Roo, quedarán zanjados en diciembre;
- 2. FISCAL.** Le contaba el viernes del movimiento para impedir que Raúl Cervantes sea fiscal general, al tiempo que PAN y PRD operan para que el nombramiento del fiscal anticorrupción se discuta en febrero. El PRI lo quiere en diciembre; y
- 3. CONSTITUYENTES.** Habrá que dar luz a algunas de las propuestas de Morena en el constituyente de Ciudad de México, como la apropiación total de la plusvalía inmobiliaria, y el derecho a la revolución, entre otras.

(Joaquín López Dóriga, página 02)

Milenio-Trascendió...

: **Que** hoy en su comparecencia en el Palacio Legislativo de San Lázaro con las Comisiones Unidas de Comunicaciones, Transportes e Infraestructura, **Gerardo Ruiz Esparza** tendrá la oportunidad de explicar los avances logrados en el sector que encabeza la secretaría a su cargo y los avances en la construcción de los nuevos aeropuertos internacionales de Ciudad de México y del puerto de Veracruz, además del tema de cómo se definió la licitación de la red compartida. Debe aprovechar para mostrar a los legisladores los avances en la construcción y modernización de autopistas, carreteras y puentes. Sesión larga en la que se explicará la inversión de miles de millones de pesos.

: **Que** a propósito de la comparecencia del secretario de Comunicaciones con motivo del análisis del cuarto Informe presentado por el presidente **Enrique Peña Nieto** ihace tres meses!, todavía están pendientes las participaciones de la canciller **Claudia Ruiz Massieu** y del procurador general de la República, **Raúl Cervantes**, a solo 15 días de concluir el periodo ordinario, por lo que de no apretar el paso dichos funcionarios irán a San Lázaro después de Navidad y Año Nuevo.

Unidad de Comunicación Social

: **Que** la bancada del Partido Acción Nacional en el Senado tendrá que esperar para reunirse con el presidente **Enrique Peña Nieto**, con quien, aseguran, habían acordado un encuentro para este martes. El mandatario viajará a Cuba para asistir a los funerales de **Fidel Castro**, por lo que los legisladores tendrán que reajustar las agendas para la eventual reunión.

: **Que** en el gobierno federal hay expectación por la asunción de **Miguel Ángel Yunes Linares** como nuevo gobernador de Veracruz el próximo 1 de diciembre. Y es que dicen desconocer cuál será el anuncio que hará "cimbrar" al país, porque el mandatario entrante ni siquiera ha contado algo a la autoridad para estar alerta...

(Redacción, página 02)

Criterio-Jaque Mate...

CULTO A FIDEL

Fidel Castro afirmó que sus actos tenían como propósito garantizar el bienestar del pueblo y la igualdad, pero ya en el poder promovió un culto a la personalidad sin precedentes en la historia de Cuba. "Fidel era un narcisista de libro de texto" escribió Carlos Alberto Montaner, el escritor cubano exiliado, en el periódico español ABC. Fidel estaba enamorado de su palabra. Pronunció miles de discursos, pero no sólo abusó del número sino de la duración. No sabía cómo parar. Su primer discurso ante la Asamblea General de las Naciones Unidas, el 26 de septiembre de 1960, duró cuatro horas con 48 minutos. En febrero de 1998 pronunció uno de siete horas y cuarto ante la Asamblea Nacional de Cuba. El comandante convertía entrevistas, diálogos y coloquios en discursos. Andrea Mitchell, la periodista estadounidense, recuerda que Castro le dio una respuesta de 45 minutos a una pregunta. Mario Vargas Llosa apunta que conoció a Fidel en una reunión con intelectuales latinoamericanos que se convirtió en un largo monólogo sin que nadie más pudiera decir nada. Andrés Manuel López Obrador calificó a Fidel como "un gigante" y afirmó que "está a la altura de Mandela". Sin embargo, Nelson Mandela no promovió un culto a la personalidad, ni creó un régimen autoritario en Sudáfrica. Sólo fue presidente cinco años. No dejó el gobierno en manos de un pariente. Fue liberal y tolerante. Fidel no lo fue. Sus prejuicios y fobias personales se traducían en políticas de Estado. Muchos supuestos enemigos de la revolución fueron fusilados o encarcelados en sus primeros años de poder. A los homosexuales los persiguió aun cuando fueran partidarios de su régimen. "Una desviación de esta naturaleza está en contradicción con el concepto que tenemos sobre lo que debe ser un militante comunista" dijo en 1965. Castro mandó encarcelar a "los maricones" y a otros en las Unidades Militares de Ayuda a la Producción, campos de concentración. Años después modificaría esta posición y reconocería haber estado equivocado. Fidel se empeñaba en crear realidades imposibles de cumplir. Tras nacionalizar las empresas del país, impulsó en los años sesenta un proyecto de "industrialización instantánea" que resultó un fracaso. Cuando las reformas comunistas provocaron el desplome de la producción azucarera de 6.7 millones de toneladas en 1961 a 3.5 millones en 1963, empezó una campaña para lograr una zafra de 10 millones en 1970, año en el que se obtuvieron 8 millones. Para la zafra 2016-2017 la producción fue de 1.6 millones de toneladas. Fidel buscó clonar una vaca, Ubre Blanca, que supuestamente producía más leche, pero el experimento no funcionó. El narcisismo de Fidel se ha mantenido incluso después de su muerte. El gobierno cubano decretó nueve días de duelo por el comandante, una especie de novenario para un líder ateo. En estos nueve días se han prohibido actividades y espectáculos públicos. La radio y la televisión deben transmitir sólo "una programación informativa, patriótica e histórica". Algunos afirman que no se puede escuchar música ni en privado. Martí Noticias, una agencia financiada por el gobierno estadounidense, reporta que hay grupos que ordenan a la gente en la calle que se quite los audífonos y advierte que se apague la música en los hogares. Un concierto del tenor Plácido Domingo el sábado 26 de noviembre fue cancelado. Poco importan los errores cometidos. El régimen cubano necesita héroes y Fidel lo es. El culto a la persona no hará sino crecer.

Fidel y el PRI

Carlos Salinas de Gortari está ya en Cuba para rendir homenaje a su amigo, el comandante Castro. Al parecer Enrique Peña Nieto se trasladará también a Cuba. La cercanía de los priistas con Fidel irrita a la izquierda mexicana, pero es una realidad.

(Sergio Sarmiento, página 17)

Excélsior-Juegos de poder...

¿Por qué México no reacciona?

Una de las maravillas de la Feria Internacional del Libro de esta ciudad es que aquí se reúnen, en un breve espacio de tiempo, las mentes más brillantes del mundo de habla hispana y uno que otro de lengua extranjera. He tenido oportunidad de platicar con algunos de ellos y todos coinciden en dos cosas: la elección de **Donald Trump** como Presidente de Estados Unidos es muy preocupante y el gobierno de **Peña** no lo está entendiendo. A los mexicanos con quienes he hablado no les sorprende el pasmo del gobierno mexicano: ha sido el sello de la casa cuando ha tenido que enfrentar situaciones críticas. Los extranjeros, en cambio, se extrañan de la nula o tímida reacción de **Peña**: "¿qué está esperando el Presidente mexicano?", nos preguntan. Pues sí: ¿qué está esperando? ¿O por qué repite que lo de **Trump** es una oportunidad? ¿Una oportunidad de qué? Por Dios santo, ya es hora de asumir que viene lo peor para México. Y es que, entrando a la Casa Blanca, **Trump** deberá tener *quick wins*, triunfos rápidos que le permitan demostrarle a su electorado que está cumpliendo desde el día uno de su mandato. Durante su campaña, el magnate hizo muchas promesas relacionadas con otros países: China, Japón, los miembros de OTAN, etcétera. Sería una tontería —y él lo sabe— lanzarse a enfrentar a todos ellos al mismo tiempo. Deberá escoger por dónde empezar. Intuyo que lo hará con el país más débil de los citados. ¿Quién es el candidato ideal para serlo? Efectivamente: México (también posiblemente Cuba ahora que murió **Castro** y por eso ya está amenazando, desde ahora, que romperá el acuerdo que **Obama** firmó con la isla). Guardando todas las proporciones, México podría ser la Polonia de esta nueva historia. Cuando **Hitler** se lanzó a conquistar Europa con su idea de supremacía aria, decidió hacerlo con la nación más débil de las que pensaba invadir. La División Panzer no tuvo problema para aplastar a la caballería decimonónica del ejército polaco. En pocos días, los alemanes se quedaron con la mitad de Polonia (la otra la cedieron a la Unión Soviética). El triunfo rápido de **Hitler** le dio una enorme popularidad dentro de Alemania y legitimidad para seguir adelante con su agenda expansionista. Insisto, guardando proporciones históricas, **Trump** podría hacer lo mismo con México. Lanzar, de inmediato, sus tres iniciativas relacionadas con nuestro país: la renegociación (quizá derogación) del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), la deportación masiva de inmigrantes indocumentados y la construcción de un muro fronterizo. Son acciones relativamente sencillas para un país tan poderoso como Estados Unidos frente a una nación con menos poder como México. Frente a esta realidad, el gobierno mexicano tiene dos opciones: tratar de apaciguar al nuevo Presidente estadounidense o endurecer su postura. **Peña** ha optado por lo primero. Piensa —o por lo menos así dice— que lo de **Trump** es una oportunidad para México. Cree que lo va a poder convencer de que nos trate bien porque eso le conviene a las dos naciones. Tendría razón si estuviésemos frente a un gobernante tradicional y racional. Pero **Trump** no es así. Es un populista demagogo que tiene que entregarle resultados rápidos a un electorado enojado. Eso nos deja con la otra opción: el endurecimiento. Hay que mandar el mensaje, desde ya, de que México será implacable en su defensa del TLCAN y de los mexicanos que viven en Estados Unidos, tanto los ciudadanos como los indocumentados. Con tipos como **Trump** no funciona la timidez y pusilanimidad. A un macho alfa hay que sacarle los colmillos. Es el lenguaje que entienden. Los polacos no lo comprendieron y, por eso, los alemanes les pasaron encima sin despeinarse. Los franceses tampoco y, por eso, **Hitler** no tuvo problema para pasearse sonriendo por París. El único que lo entendió fue **Churchill**, después del fracaso del apaciguamiento de **Chamberlain**, y ahí el tirano germano se topó con el primer escollo de su delirante proyecto supremacista. Sigo pensando que el gobierno mexicano tiene que asumir que viene lo peor. Si efectivamente ocurre lo peor, vamos a estar preparados para enfrentarlo. Si no, pues será una agradable sorpresa. Lo que no se vale es basar nuestro futuro en ilusiones (*wishful thinking*, en inglés). Por lo pronto, aquí en Guadalajara, los extranjeros ilustrados siguen preguntándonos por qué el gobierno mexicano no reacciona. Y nosotros nos cuestionamos lo mismo.

(Leo Zuckermann, página web)

El Universal-Bajo Reserva...

¿El fin de Chivas TV?

Más allá de las sanciones al equipo de futbol Chivas por parte de la Procuraduría Federal del Consumidor por las fallas en la transmisión del clásico del pasado domingo contra el América, expertos en medios aseguran que este podría ser el fin para el medio alternativo que el dueño del equipo, Jorge Vergara, lanzó para transmitir por streaming los partidos de futbol de uno de los dos equipos más seguidos y queridos en el país. Nos explican que para medir el tamaño de la decepción de los fanáticos que no pudieron ver el encuentro por las fallas técnicas hay que remitirse a las cifras de audiencia. Según los ratings el juego de ida América contra Chivas tuvo una audiencia de más de 10.3 millones de personas. Así de grande pudo haber sido el potencial de Vergara en el partido de vuelta, que se transmitió defectuosamente, y así de grande pudo ser la decepción de la audiencia. ¿Aguantará Chivas TV otro descalabro como este?

El tahúr Anaya

Como si se tratara de un juego de póker, nos dicen que el presidente del PAN, Ricardo Anaya, está moviendo sus barajas rumbo al 2017. Nos comentan que el panista le ha ofrecido a Alejandro Encinas, la candidatura del PAN y PRD para la gubernatura del Estado de México el próximo año. El detalle está en que don Ricardo puso en la mesa a Encinas la propuesta de "bajar" a Josefina Vázquez Mota, quien sonaba por los panistas para ir por la "joya de la corona" electoral, como se conoce al Edomex, para que él fuera abanderado por las dos fuerzas políticas. Pero nos hacen ver que Anaya realizó esta jugada, sabiendo que Vázquez Mota desde hace semanas decidió no ir a la contienda. Nos detallan que la ex candidata presidencial prefirió no arriesgarse, y le dijo "no" al partido de Anaya, sin embargo le pidieron esperar y no hacer pública su decisión, con el fin de tener cartas con qué jugar en la negociación partidista. Así con estas barajas se busca convencer a Encinas. ¿Caerá en la estrategia del tahúr?

Ven viable alianza PRD-PAN en Edomex

Y precisamente en el tema de la elección del próximo año en el Estado de México, nos dicen que muy a pesar de la corriente perredista Alternativa Democrática Nacional (ADN) que encabeza Héctor Bautista, el sol azteca no descarta la posibilidad de formar una alianza con el PAN, esto pese a que a los estatutos y los acuerdos a nivel nacional, privilegian las alianzas con la izquierda. Sin embargo, al ver que el líder nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, no da su brazo a torcer, la dirigencia de los amarillos, por excepción como dicta la norma, buscará ir en alianza con el PAN. El líder de los diputados perredistas, Francisco Martínez Neri, dijo que es fundamental que López Obrador entienda que "solo no va a ganar" en la entidad, y que se necesita de un pensamiento unificador, acordado sobre la base de raciocinio, humildad y "dejando a un lado la soberbia".

La guerra en el Inai

Nos dicen que la presidenta del Inai, Ximena Puente, ha pasado días complicados últimamente. Desde que fue señalada como aspirante a la nueva fiscalía anticorrupción, al interior del Inai algunos grupos consideran fuera de lugar la posibilidad de que dé "el salto" a fiscal. En el equipo de doña Ximena encuentran una explicación para los ataques. Nos comentan que el Inai sigue en pugna con la empresa Intellego, por la Plataforma Nacional de Transparencia, la cual no se ha logrado que funcione 100 por ciento. Nos hacen ver que quizá el temor es que si eventualmente Puente queda como fiscal, y si hay elementos en el caso Intellego, en algún momento ella tendría que ir contra algunos de sus compañeros dentro del propio instituto en caso de que resultaran responsables.

(Redacción, página 02)

Unidad de Comunicación Social

Reforma-Templo Mayor...

COMO si le hicieran falta más frentes de batalla al gobierno federal, la Secretaría de Gobernación va en ruta de colisión contra organismos civiles que promueven la transparencia y la rendición de cuentas. **ASÍ SE VIO** en las audiencias sobre la Ley General de Archivos en las que expertos volvieron a alertar sobre la intención gubernamental de que se decida en Bucareli, con muuucha manga ancha, qué información pública se resguarda y cuál destruye. **DE HECHO**, hoy habrá un nuevo llamado de alerta en el que participarán también historiadores que, por supuesto, saben la importancia y el valor de un archivo bien integrado. **LO PARADÓJICO** es que si algo presume Enrique Peña Nieto es su adhesión a la Alianza para el Gobierno Abierto, la cual inclusive encabezó a nivel mundial. A lo mejor no se enteraron en Gobernación.

EN 2017, en el Estado de México, no sólo habrá transición en la gubernatura, sino en una de las posiciones clave de la política en la entidad: la rectoría de la Universidad Autónoma. **LA COSA ESTÁ** en que no todos los que suenan pasan el examen de la comunidad universitaria. Por ejemplo, dicen que Javier González, actual secretario de Administración, primero tendría que aclarar todo lo que sabe sobre el mal manejo de recursos que ha denunciado la mismísima Auditoría Superior de la Federación. **Y EN EL CASO** del secretario de Rectoría, Hiram Piña Libien, lo ven como la perpetuación en el poder del actual rector, Jorge Olvera. **EL OTRO** que suena es Alfredo Barrera, secretario de Docencia de la UAEM, cuya principal credencial, curiosamente, es que no cuenta con un perfil político.

UNA DE las escenas memorables de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara se dio cuando el escritor rumano Norman Manea recibió la Medalla "Carlos Fuentes". **LA VIUDA** del escritor mexicano, Silvia Lemus, le dijo que era un honor entregarle la presea, a lo que el galardonado respondió de lo más natural: "Le conocí en Nueva York, nos vimos varias veces. Siento mucho no haber sido mujer para enamorarme de Carlos Fuentes". **TANTO LEMUS** como Raúl Padilla, de golpe, se sorprendieron con el comentario y luego celebraron la ocurrencia.

ALLÁ en Toluca circula un chascarrillo entre la clase política: que al diputado Alfredo del Mazo podrían acusarlo de actos anticipados de campaña. ¿Por qué? Porque en cada población hay una calle, una plaza, un auditorio o una escuela con su nombre, pues ya su padre y su abuelo fueron gobernadores y él quiere heredar el cargo.

(Redacción, página 10)

CARTONES POLÍTICOS

Milenio

NUNCA JABAZ/¡POBRE CUBA!



El Independiente



La Jornada



Excélsior

